

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXX. }

Guayaquil.-(Ecuador).-Martes 13 de Junio de 1893.

{ Núm 3.502.

INSOLACION Y MORRIÑA.

Magníficas producciones de la célebre escritora española Sra.

Emilia Pardo Bazán,

se hallan de venta en esta imprenta á razón de S. 3 cada ejemplar.

LAVANDERIA
"La Sin Rival."
CALLE DE PUNA NÚMERO 27.
TELÉFONO N.º 457.
PROPIETARIO.—M. T. Gutiérrez.
Al público.
LA GEOGRAFÍA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr. Pedro Wolf, se halla de venta en la Tesorería de Hacienda de esta ciudad, á doce reales, el ejemplar.
Guayaquil, Mayo 18 de 1893.

LA OBRA

Pinceladas acerca de la Administración Caamaño y de la Administración Flores, la pone el suscrito á la venta en su domicilio, calle de "Boyaquí" N.º 273 al precio de un suere cada ejemplar, recibiendo en pago toda clase de moneda extranjera.

Elías E. Silva.

Publicación.

Con el propósito de editar cincuenta y un volúmenes, escritos en veinte años de incante trabajo, hago un llamamiento á mis compatriotas, á fin de que me ayuden con los recursos necesarios para la publicación, la cual se hará sobre las bases siguientes:

1.º Reunidos 300 suscriptores en esta ciudad, saldrá la primera entrega de mis obras completas, en pliego de 8 páginas en 4.º

2.º Los suscriptores abonarán veinte centavos por cada entrega de dos pliegos, al recibir ésta á domicilio.

3.º Terminado cada tomo se obsequiará al suscrito la carátula é índice correspondiente.

4.º Las entregas se publicarán semanalmente.

5.º La publicación se hará en el orden siguiente:

Historias y cuentos—2 tomos de tradiciones nacionales y sud-americanas. Crepúsculos, poesías, un tomo. La hija del sastre, novela, un tomo. Arenas del Guayas, poesías un tomo. Historias y cuentos, diez tomos más de tradiciones.

Tropicales, poesías, un tomo. Presidentes del Ecuador, (biografías) dos tomos.

En la brecha, poesías, un tomo. Lelia, novela, un tomo.

Odas y Poemas, un tomo.

Recuerdos de Lima, dos tomos.

Olmedo, Montalvo, Rocafuerte y Moncayo, estudios políticos-literarios, un tomo.

El Padre Jorge, ensayo de novela naturalista, un tomo.

Cien sonetos, un tomo.

El gran Mariscal de Ayacucho, cinco tomos.

Dramas y comedias, cinco tomos, con seis obras cada uno.

Guatemala en 1885, un tomo.

Colombia en 1882, un tomo.

La musa alegre, poesías, un tomo.

Historia contemporánea del Ecuador (de 1875 á 1892) un tomo.

Discursos, tres tomos.

Ensayos periodísticos, cuatro tomos.

Odas y Poemas, II tomo.

Literatura americana, cuatro tomos, con estudios sobre los siguientes literatos: Juana Manuela Gorris, Mercedes Cabello de Carbonera, Amalia Puga, Dolores Veintemilla, Dolores Suere, Guillermo Prieto, Juan de D. Peza, José Milla, José Joaquín Palma, Rafael Pombo, Rubén Darío, Abigail Lozano, Ricardo Palma, J. Arnaldo Múgica, Numa Pompiliato Borja, Juan León Mera, Luis Cordeiro, Carlos G. Amézaga, Germán Leguía y Martínez, J. Benavides y Valdivia, Miguel Ríofrío, Francisco Campos, Simón Martínez Izquierdo, Rafael Núñez, Manuel Monelos, César Borja, Lorenzo R. Palma, Pomparato Vázquez, Benito Crespo Foral, etc.

Texto de Historia Natural (compendio) un tomo.

La Guerra del Pacífico, un tomo.

Ultimas Poesías, un tomo.

Juvenilia, estudios sobre varios jóvenes literatos, nacionales y extranjeros, un tomo.

Crítica literaria y artística (varias obras y varios cómicos) dos tomos.

Votación de 16, obra de derecho político, ó sea, Estudios sobre la Filosofía del Derecho, un tomo.

6.º La inscripción de suscripciones se hará para simple garantía de la imprenta, en la administración de "El Radical" sucesor de "El Tiempo", hasta el 15 del próximo mayo. Busco el apoyo de mis conciudadanos y espero encontrarlo, desearo de coadyuvar, en mi esfera, el adelanto literario de mi patria en general y de mi ciudad natal, que tantas pruebas de cariño me tiene dadas, en particular.
N. A. GONZÁLEZ.

SECCIÓN INTERIOR.

Entradas.

Lunes.—Yaguachi, Milagro y Manabí, con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Quito con comunicaciones y encomiendas y Cuenca, los 6 con comunicaciones.

Miércoles.—Ninguno.

Jueves.—Daule, Machala y Santa Rosa, con comunicaciones y encomiendas.

Viernes.—Quito (intermedio), solo comunicaciones.

Sábado.—Ninguno.

Salidas.

Lunes.—Yaguachi y Milagro, con encomiendas y comunicaciones.

Martes.—Ninguno.

Miércoles.—Quito (ordinario) y Cuenca, con comunicaciones y encomiendas á Quito.

Jueves.—Daule, Machala y Manabí, con encomiendas y comunicaciones.

Viernes.—Ninguno.

Sábado.—Quito (intermedio) y Cuenca (ordinario), con encomiendas y comunicaciones á Cuenca.

De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22 de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 17 99.
EL ADMINISTRADOR.

Noticia.

El "BITTER EXTRA" "Este fármaco preparado forma la marca" "es tan disipata el más saludable de los Bitters conocidos y no hay otro que tenga, al mismo punto como el, la virtud corroborante de los amargos, los cuales, obrando sobre el cerebro y el sistema nervioso, hacen en las enfermedades crónicas las digestiones más fáciles y la asimilación más completa."

"Amargo á la boca del estómago, es el francamente amigo del estómago y de las entrañas, y ninguno otro, gozando de los mismos principios tónicos y amargos, es tan fácilmente aguantado por nuestros órganos y tomado con tanto placer." "Un farmacologista de los muchos que tuvieron ocasión de experimentar y analizarlo (el Sr. Angier de la Facultad de Montpellier) declara que el BITTER EXTRA, es á base de aguardiente viejo de Armagnac y de cáscara de naranjas amargas, no está compuesto, feo, de agua, sino de sustancias esencialmente higiénicas, tónico-sordiales, estomáticas, carminativas, aperitivas, fébriles, diuréticas, vermífugas. Así preparado, el BITTER EXTRA, constituye una bebida preciosa, pues, tomado á dosis moderadas, excita á las funciones del estómago y puede prestar muy grandes servicios en tiempos de epidemia de fiebre y de afiebrados tuberculosos."

Guayaquil, 25 de Abril de 1893.

A LOS GUAYQUILENOS.

Se prepara en Quito la imprenta de la Antología de prosadores ecuatorianos, es decir, de los más notables, de los sabios, antiguos y modernos escritores de la República, y es indispensable, es cuestión de honor para nuestra provincia, que aparezcan en esa importante obra, los escritos en prosa de nuestros mas eminentes compatriotas, como no han sido ni son pocos y muy dignos de figurar allí en lugar prominente.

Hacemos, pues, un llamamiento á los guayquileños amantes de las letras y de las glorias patrias, para que se apresuren á coleccionar lo mejor escrito por nuestros prosadores y á remitirlo directamente á la Academia ecuatoriana correspondiente de la Real española ó al Excmo. señor Vicepresidente de la República, Dr. don Pablo Herrera, encargado, según lo entendemos, de formar y hacer publicar la Antología de prosadores ecuatorianos.

No dudamos que nuestros colegas, de la prensa reproduciendo permanentemente, como nosotros lo hacemos, este aviso de interés nacional.

ESPECIFICO

DEL
DR. HALL
Celebre Remedio
PARA LA
CURACION RADICAL
DE LA
DEBILIDAD NERVIOSA,
IMPOTENCIA,
DEBILIDAD GENITAL,
AFECCIONES DE LA VEJIGA
á las
RINONES.

Un libro explicando las Esperantotheas se mandará á cualquiera persona, que lo desee por correo.
CONSULTAS GRATIS
PREPARADAS POR EL
BRAND'S MEDICINE CO.
de Nueva York, N. Y. U. S. A.
De venta en las principales Droguerías y Boticas.

IMPORTANTE.

La fábrica de Cigarrillos Habanos, Sucursal de La Corona,

además de los esquisitos cigarrillos habanos que fabrica de la serocidad marca

LA CORONA,
de los señores Segundo Alvarez y C. de la Habana, ha establecido un departamento especial para la elaboración de los **CIGARRILLOS NACIONALES** que con el nombre

PROGRESO,

se expendrán en todos los establecimientos del reino á

5 Centavos,
CINCO CENTAVOS la cajetilla exágonal de **16 Cigarrillos--QUINCE CIGARRILLOS.**

Sólo se usará en la elaboración de los cigarrillos PROGRESO, el mejor tabaco de la República.

El Cigarrillo PROGRESO se vende á precio sin competencia.

Para la venta al por mayor dirigirse á J. M. Urgellés, Ofi cina Bolívar 29, Teléfono 381.

PREMIO á LOS CONSUMIDORES.

Se ofrece una Caja de 500 Cajetillas de estos deliciosos cigarrillos á quien presente el mayor número de cajetillas usadas, en la Fábrica, las Peñas, á las 9 de la mañana del 31 de Marzo del presente año.

Se llama la atención á los consumidores de que el cigarrillo fabricado con máquinas, **PRESERVA CONTRA LA ENFERMEDAD DE LOS CONTAGIOSAS,** por el indispensable uso con que se elabora.
Guayaquil, Enero 5 de 1896.

3 meses.



Al Comercio.

Una casa de comisiones y consignaciones establecida en la City de Londres en 1877, desearia entrar en relaciones con firmas de primer orden del Ecuador que pudiesen dar referencias en Inglaterra ó Francia. Abre sus créditos en casa especial. Escribir extensamente á la Agencia Ibero-Americana.—5 Copthall Buildings E. C. Guayaquil, Abril 24 de 1893.

Colaboración.

FANATISMO POLITICO.

"Un labio vivo y cantando, habla menos que el de un muerto," ha dicho el poeta mexicano del escepticismo: Manuel Acuña.

Con lo que nos parece que ha querido dar á entender que la historia de las generaciones pasadas, es lección que deben aprovechar las actuales generaciones.

Y si, pues, es esta una verdad que nadie podrá negar, permítasenos ocupar estas columnas, para disertar sobre el mayor de los males que han aquejado al país y que amenaza convertirse en crónica dolencia. Nos referimos al fanatismo político, á ese fanatismo que al igual del fanatismo religioso, produce tempestades y terremotos en el orden moral, más terribles, muchísimo más terribles que aquellas tempestades que sublevan los mares y que aquellos terremotos que cambian la faz geológica del globo.

En la Edad Media se arrastraba á los pueblos á las guerras religiosas al grito de: *¡Dios lo quiere!*

En la Edad Moderna, en estas incipientes democracias, donde las ambiciones de poder y de riquezas no pueden disimular su impaciencia, á cada cambio provocado por esas ambiciones, que dejan asolados los campos y convertidas en cementerios las ciudades, se oye resonar la frase acomodaticia, por labios sacrilejos empleada, de: *¡La Patria está en peligro!*

Se invoca la opinión pública, que no se ha manifestado todavía ni poco ni mucho como si desde que *Zagar* salió á buscarla, sin poder encontrar jamás, hubiera esa opinión pública dado señales verdaderas de vida.

Diógenes quería hallar un hombre, y atravesaba por los campos y las ciudades, llevando en pleno día un farol encendido en la mano. En el final del siglo décimo nono, podría buscar un filósofo un pueblo, uno solo, donde el fanatismo político no haya hecho estragos, y no lo encontraría, aun cuando en vez del viejo farol, se sirviera en su viaje de una lámpara eléctrica incandescente de Edison.

En América, ya lo hemos dicho, la Patria, esa noble entidad abstracta, cuyo nombre debiera ser sagrado, es invocada, como dice un escritor argentino, por *hombres ambiciosos y por hombres no satisfechos.*

De aquí que la anarquía haya sido el modo de ser social, de estas Repúblicas; de aquí que en los supremos desfallecimientos de la vida, repita la conciencia honrada, la amarga frase de Bolívar: *¡Los que trabajaron por la independencia de estos pueblos, araron en el mar!*

Cuando así oímos arrastrar el nombre augusto de la Patria por el fango de nuestras prevaricaciones, de nuestras monstruosas traiciones, de nuestros desos innumerados de grandeza y de poder; y nos figuramos como otro brillante periodista argentino, oir ensalzar con piedad filial "á un hijo que acaba de abofetear el rostro de su madre; "oir hablar de la castidad de pureza, de inocencia, de candor," á la Mesalina que vive en la cloaca; oír "al homicida y al que vive de lo que arrebató al prójimo, expresándose en el tierno y dulce lenguaje del Nazareno; ó ver al cobarde, que adopta la majestuosa y serena actitud de los héroes."

Otro poeta, un tierno poeta del hogar y de los niños, Juan de Dios Peza; y que no puede como Acuña ser acusado de maldicencia, dice por ahí, que vivimos en perpetuo carnaval de odio y de sangre."

De todo esto es culpable el Fanatismo político, que intransigente y vano, no quiere conceder virtudes á los hombres que han llegado á la cumbre, y afecta ver en todos los hombres ó criminales dignos del presidio ó criminales que no tienen otra aspiración que el mérito personal.

Rozafuerte es base los que fomentan ese fanatismo, por sus particulares aspiraciones, un traidor; Flores, un soldado cruel; Roca, un egoísta; Noboa, un tonto; Elizalde, un ambicioso; Urzúa, un corrompido; Robles, un desagraciado; García Moreno una fiera; Carrion, un necio; Espinosa, un cándido; Borrero, un infábel; Veintemilla, un monstruo; Camaño, un verdugo; Flores, [Dr. Antonio], un prevaricador; [Cordero], un tramontano.

Con semejante modo de opinar y de escribir la historia contemporánea del país; ese fanatismo que que estamos tratando, lejos de conseguir que las banderas de decamidados á las que *¡duda,* aparezcan como legiones de

santos ó como ejército de ángeles, y nuestros mandatarios todos como tiranos; presenta al Ecuador como tiranopólo abyecto de esclavos ó salvajes, sin nociones del bien, sin conciencia de sus derechos, sin idea de sus deberes.

Naturalmente, como en Lógica, un argumento que prueba mucho, nada prueba; así en política, la intransigencia es de todo en todo contrapropósito.

Y en último análisis, los que fomentan y mantiene vivo con sus exaltaciones ese fanatismo, que á las veces arrastra á los incautos hasta el asesinato, como pasó el 6 de Agosto, no son otra cosa, con sus bellas teorías, sus exclamaciones y sus puñales meritos, apropiándose de una comparación agena, que fuentes cristalinas, en cuyo fondo lodoso se oculta un horrible dragón: la calumnia.

Comprende, hasta cierto punto, la intransigencia religiosa. Calvino y Torquemada, Arbués y Felipe II, luchaban, engañados por la educación de sus tiempos, porque predominaran doctrinas en un todo contrarias. Pero en el fondo de esas luchas resplandeció el Sol de la conciencia, engañada ó no, que proclama á un Dios. Mas... ¿ en Política? ¿ Y hoy por hoy? En Política el Fanatismo es absurdo, cuasi criminal; porque los principios que rigen á los pueblos y sobre todo á las democracias, están perfectamente definidos y todos los hombres tienen nociones del derecho y del deber.

Los caudillos son accidentes que pasan. Los principios, las leyes que no se basan en la Ley Natural; éstas, que son susceptibles de reforma, no pueden sangre sino ciencia, para ir transformándose poco á poco, conforme á las necesidades de esas grandes colectividades humanas, que se llaman naciones.

Dejemos, pues, de buscar el poder por tan tóxica senda; dejemos de agotar nuestras fuerzas, las fuerzas de la República, en luchas infundadas y en sueños de trastornos sociales.

"Las oposiciones á los gobiernos, dice Mr. Thiers, son convenientes y necesarias. Si los actos de esos gobiernos, que merecen censura, no se censuraran, ¿ á dónde iríamos á parar? Pero no es dado inferir de esto, la necesidad de partidos anárquicos, que giren en derredor de terminadas individualidades, y que se conviertan en hornaza de odios espantosos!"

Hermosa y concluyente condenación del Fanatismo Político.

UN VIEJO LIBERAL.

Interior.

QUITO.

CORRESPONDENCIA ESPECIAL PARA "LOS ANDES."

Junio 7 de 1893.

Sr. Director: Guayaquil.

Mi estimado Sr. Director:

La Procesión de la fiesta de *Corpus* ha estado más solemne que la de los últimos años, y podrá Ud. formar juicio por el Programa que se registra en el N.º 36 de "El Republicano," Programa al que hago la rectificación de que no fué con el Santísimo el Sr. Vicario General sino el Ilmo. y Rmo. señor Pedro R. González.

Su Señoría llegó á esta capital el 31 del mes próximo anterior, por la tarde, habiendo salido de Ibarra de una manera tan reservada que ni yo, que soy de los de esa ciudad sino al siguiente día, pues entiendo que el Sr. Obispo no se creyó con la fuerza moral necesaria para sobreponerse á las emociones que son tan naturales en quien se despidió de un pueblo que ha estimado, enseñado y bendecido por tantos años. Se me ha dicho que el señor González ha recibido cartas de sus más notables diocésanos, reconociéndole tiernamente por la manera sigilosa con que ha dejado la Sede Episcopal.

Llegó á esta ciudad acompañado de un no escaso número de sujetos muy notables que salieron á encontrarlo, entre los cuales vi al Sr. Presidente de la República; la concurrencia habría sido más numerosa, si los parientes de Su Señoría Ilma. hubiesen comunicado á alguien la fecha en que lo esperaba. El señor González invitó á comer con él á cuánto; tuvieron la intención de ir á encontrarlo. Está alojado en casa de su cuñado el Dr. José Salvador, quien, lo mismo que sus hijos y las señoritas sus hijas, han hecho los honores de la casa con la cultura y exquisitas maneras que tanto los recomienda. Prestó ya el juramento.

Depósito de Vinos Chilenos POR MAYOR Y MENOR. Calle del "Nueve de Octubre," número 18. —A LAS FAMILIAS—

A fin de que no sean sorprendidas con falsos Vinos chilenos, tengo el gusto de anunciarles que desde la fecha, toda botella de vino que salga de mi depósito, llevará la respectiva etiqueta. Los precios por botellas y títulos de las etiquetas, son los siguientes:

Table with 2 columns: Wine type and Price. Includes Blanco dulce, Id. seco, Moscatel blanco, Moscatel blanco extra, Añejo blanco, Pinguicho burdeos, Tinto dulce, Moscatel tinto extra.

Con el objeto de que más vinos estén al alcance de todas las fortunas, se previene que no hay variedad en el precio, se compre por docenas ó por botellas. Por barricas **Gran rebaja.**

Mis favorecedores encontrarán como de costumbre en mi establecimiento, los vinos de las mejores marcas europeas y chilenas.

ISMAEL BAÑADOS.

Junio 10 de 1893.

mento como Obispo Coadjutor del Ilmo señor Ordóñez, pero ignoro cuándo se hará cargo del despacho.

Se dijo que el señor González demoraría por algunos días más, por motivos de salud, en trasladarse á Quito, tanto es que algunas personas pensando que no lo alcanzarán, vivió al señor Arzobispo, cuya salud pasa por alterada, que no halagan. La suposición de que el señor González al llegar aquí no encontraría vivo al señor Ordóñez ha dado lugar á *cuchicheos* entre personas que no quiero mencionar, interesadas, no por sentimientos religiosos, sino políticos, en que se declara sin efecto la elección del Ilmo. Obispo de Ibarra para Coadjutor de la Arquidiócesis, con futura sucesión, ya que en vida del señor Arzobispo no había recibido su Coadjutor la canónica institución. Soy profano en la materia, pero pienso que aún falleciendo el señor Ordóñez antes de que el señor González recibiera las bulas, era irrevocable la presentación como sucesor del señor Ordóñez, aun cuando no llegara á ejercer jurisdicción como Obispo Coadjutor. Sea de esto lo que fuere, según dicen algunos facultativos del Ilmo. señor Ordóñez vivirá por fortuna hasta que lleguen las antedichas bulas, y se pondrá término á planes que no están en armonía con los sentimientos timorados de ciertas gentes.

De política se asegura que habiéndole visto al señor doctor don J. Modesto Espinosa para que prestara su consentimiento á que se exhibiera su candidatura para la Vicepresidencia de la República, se ha negado por varias razones, siendo la principal entre éstas la de si obtenía la mayoría de votos haría imposible la elección de su pariente el señor doctor don Camilo Ponce para Presidente en el próximo período; pues los numerosos amigos y partidarios del antedicho doctor están resueltos á entrar en la campaña electoral de 93 y 96.

Nada de esto me consta, señor Director, cuento lo que me han contado personas que las tengo por bien informadas.

A propósito de la próxima elección para Vicepresidente, se me ha dicho que el señor Cordero respetará la libertad del sufragio como respecta al ejercicio de todos los demás, así es que no habrán calificativos de *candidato oficial* y *candidato popular*; y no tendremos sermones ó pláticas electorales.

En el N.º 36 de "El Heraldo" en esta capital habrá Ud. leído que el Sr. doctor don Juan de Dios Campuzano, Profesor de Derecho Canónico en la Universidad, cuando el examen del señor Gabriel Buendía para optar el grado de doctor en Jurisprudencia, dirigió un "Justo Reto" al señor doctor don Elias Laso, por haber dicho en una de sus lecciones orales, que se registra en el N.º 57 de "Los Anales" de esta Universidad, lo siguiente: "Los ecuatorianos hemos palpado por los prodigios del trabajo y de la moralidad de costumbres en las Administraciones de los señores García y Flores."

Este Reto está concebido en los términos que van á leerse: "La comparación de García Moreno con Flores vale tanto como comparar al Moisés de Miguel Angel con un San Antonio de... los nuestrós."

Buen puede ser que el señor Campuzano haya dicho lo que antecede *por corregir al que yerra, ó dando buen consejo al que lo miente*; pero el señor Laso no ha errado ni el consejo ha estado conforme con la verdad y la justicia.

El Moisés del doctor Campuzano no respetó los derechos, libertades ni

de esa viril nación, faciliten el honorario arreglo de la añeja delimitación de fronteras con este país amigo y hermano.

L. R.

ESTADOS UNIDOS.

CICLONES EN EL OESTE.

Gran destrucción ha caído en los varios Estados del Oeste el paso de tempestades generalmente de carácter ciclónico que los días 11 y 12 se vieron sentir en aquellas comarcas de Michigan, Missouri, Massisip y Nebraska, Illinois y Ohio presen hoy acá y acullá, en forma de vientos y escorbros, las señales evidentes de la visita de las tormentas.

En el primero de los Estados de referencia fué destruida una gran parte de la población de Ipsilanti, siendo demolida todo ó parcialmente de doce á quince manzanas de casas de negocios, sufriendo de lleno los efectos de un ciclón la casa de correos, el teatro principal, la estación telefónica, una fábrica de cajas y varios hoteles. Por fortuna no hay noticias de desgracias personales.

En Steelville, Missouri, y sus inmediaciones, el temporal derribó varias casas, y se sabe que han perecido por lo menos siete personas.

Robinsonville, Mississippi, ha desparecido del mapa por el viento y por un incendio general. Varios blancos y negros perdieron la vida.

En Kansas fueron barridas por la tempestad varias aldeas, con pérdidas de vidas; en la parte Occidental de Missouri un ciclón dejó un largo rastro de destrucción y de muerte; en Akron, Iowa, población de 800 almas, fueron aletadas en vilo las casas, arrancado de sus estribos un puente de hierro, volaron vagones cargados de mercaderías y no quedó chimenea para contarla. Casi no hay edificio en aquella población que no sufiera daños considerables.

Como si esto no fuera bastante, á los temporales hubo que agregar en Indiana la destrucción causada por el desbordamiento de las aguas; los sustos que en Ohio produjo fuerte temblor de tierra; la sumersión de Centralia, Illinois, por una manga de agua y finalmente, hablen ustedes de primavera, ¡un terrible temporal de nieve en la Dakota del Norte!

Crónica

Luz Incandescente DE GAS.

Se exhiben lámparas en la Policía, en los almacenes de los señores J. O. Tonesi, Julio Zanatta y en la "Botica Ecuatoriana.

Mejor luz y 50% de economía en el consumo. Guayaquil, Junio 12 de 1893. E. ACOSTA.

Calendario.

Mañana Miércoles 14 de Junio.—San Basilio el Magno, obispo y fundador, y San Eliseo, profeta.

Bombas de guardia. Mañana Miércoles 14 de Junio habrá la guardia de depósito la compañía "Nueve de Octubre" N.º 11 y una sección de 20 haceros.

Baños del Salado.

Mañana Miércoles 14 de Junio.—Marea llena por la mañana á las 6 1/2. Marea llena por la tarde á las 4 1/2.

Nota.—Se recomienda á los bañistas las tres horas anteriores á la marea llena.

VEREDICTOS DE ESTONIA. (The Morning News) Fanatismo Político.—Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el brillante artículo con que nos ha favorecido un respetable amigo nuestro, antiguo colaborador de esta boja, artículo que lleva el mismo título de este suelto y que publicamos en la sección respectiva, retirando nuestro artículo de fondo, para darle campo en nuestras columnas.

Sana y verdadera, conocimiento del Derecho y de la historia y sólido patriotismo, amén de nutridas doctrinas, hallarán nuestros abonados en ese escrito, con que honramos las columnas de "Los Andes."

Junta Universitaria.—Tras "La Instrucción Escolar", el siguiente oficial del señor Gobernador de la Provincia, sobre el que huelgan los comentarios:

"N.º 282.—República del Ecuador.—Gobernación de la Provincia del Guayas.—Guayaquil, Mayo 22 de 1893.

Señor Dr. Don Alejo Lascano, Recorridor de la Universidad.

Con fecha 20 del presente y bajo el número 71, dirigi al H. señor Ministro

EL CORRESPONSAL.

Exterior.

NICARAGUA.

Como saben nuestros lectores, las fuerzas revolucionarias de la vecina República, después de sus primeras escaramuzas, á causa de la falta de armas, se concentraron en la plaza de Masaya, manteniéndose á la defensiva.

El Gobierno, en vista de tal actitud, habiá enviado tropas suyas á tomar aquella ciudad; pero con mal resultado, pues fueron rechazadas.

El 20 el Gobierno resolvió hacer un esfuerzo supremo en igual sentido, lanzando sobre Masaya 2,500 hombres. La batalla fué muy reñida por una y otra parte, y después de ocho horas se declaró la derrota en el ejército del Gobierno.

La acción fué admirable. Los revolucionarios han tenido pocas bajas. Las fuerzas del Gobierno han sufrido pérdidas terribles.

Estas noticias son de fuente fidedigna. Pronto daremos detalles.

TELEGRAMA DE GRAMADA.

Recibido en San José el 6 de Junio de 1893, á las 3 p. m.

A. Redactor "Virena Libre." Sacasa capituló. Mañana saldrá de Managua. Una Junta de Gobierno regirá el país mientras se convoca Asamblea constituyente, lo que será dentro cuatro meses.

ENRIQUE GUZMÁN.

CONTESTACIÓN.

Sr. Enrique Guzmán.

La "Virena Libre" felicita á Nicaragua por el término de la guerra reivindicadora y su feliz desenlace, y particularmente, á Ud. por la parte que le toca en esa página histórica.

Ojalá que los resultados de la transición política efectuada, correspondan á sus legítimos móviles, y que, con altura y rectitud de miras, los hombres que van á regir los destinos

"LOS ANDES."

FUNDADO EL AÑO 1863
PUBLICACION DIARIA

Precios de suscripción

IMPAGONADELANTADO.

Suscripción mensual.....	Sy 1.
Id. trimestral.....	" 3.
Id. semestral.....	" 5.
Id. anual.....	" 10
Número suelto.....	" 10 Cts.

En el Extranjero.

Semestre.....	Sy 7
Año.....	" 10.

Tarifa para Avisos.

	1 vez	3 ves	6 ves	10 ves	15 ves	1 m	2 m	3 m	6 m	12 m
Hasta 2 plgdas.	S. 1.	1. 50	2. 50	3. 50	4. 50	5. 50	6. 50	8. 50	10. 50	20. 50
" 3 "	1. 50	2. 20	3. 50	4. 50	5. 50	6. 50	8. 50	10. 50	14. 50	22. 50
2 plgs., á 2 clms.	2	3	4	5	6	8	12	16	25	40
3 " " "	3	4	5	6	8	10	15	20	35	60
4 " " "	4	5	6	7	8	10	12	18	25	40
5 " " "	5	6	7	8	10	12	14	22	30	55
6 " " "	6	7	8	10	12	16	26	35	65	110
1 columna.....	8. S.	12	14	16	18	22	40	50	80	150

Avisos en la 3ª página 25 oyo de recargo.
Avisos en crónica 50 oyo de recargo.

Toda publicación deberá pagarse adelantada.
La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.

Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.

La redacción no devuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

LA BOLSA

SALON PRINCIPAL.

Refreshcos.-Coktails.-Bit-
ters.--Champagne.---Vir:os
generosos.-Sandwichs.-Co-
nag fino.--Agua Apolinaris
Coca.-Conservas.-Cerveza.
de toda clase.

Calle de Pichincha Nos. 88 y 90, y de
Illingworth N° 23.

TELÉFONO N° 375.

Guayaquil, Enero 2 de 1893.

3 meses

LA SALUD DE LA MUJER

conservadas por las
PILDORAS TOCLOGICAS DEL DR. N. BOLET
Veinte y cinco años de éxito constante aseguran la
excelencia de este maravilloso específico.

El uso de las
PILDORAS TOCLOGICAS
ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las en-
fermedades peculiares á la mujer, así casada como sol-
tera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y
América, certifican su excelencia.
BOTICARIOS Y DROGUERIAS aseveran la venta de MI-
LLARES DE CAJITAS.
Curan los achaques peculiares al bello sexo, por esto
conservan y aumentan la lozanía y belleza de la mujer.
Bajo juramento asegura el autor que no contienen
ninguna droga nociva á la salud.

Solicítense el folleto "LA SALUD DE LA MUJER."

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

DR. LOWRY.

Medicina segura para la curación radical

DE LA DEBILIDAD NERVIOSA, LA PERDIDA DE VIGOR SEMINAL, LA ESPERMATORREA, EL AGOTAMIENTO PREMATURO, LA PERDIDA DE LA POTENCIA VIRIL, LA IMPOTENCIA.

y todas las enfermedades que tienen su origen en la DEBILIDAD NERVIOSA y en la DEBILIDAD GENERAL. Para los ATAQUES EPILÉPTICOS, COREA, LA MELANCOLIA, LA JAQUECA NERVIOSA, LA DEPRESION DEL ESPIRITU, que son los resultados de la IMPERDENCIA DEL DESARREGLO GENERAL DEL SISTEMA.

PRECIO: un peso, por cajal
UN LLAMAMIENTO A LOS AFLI-
JIDOS.

Desco hacer saber que este Especifico es el mejor de todos los agentes medicinales para la curación de la DEBILIDAD NERVIOSA, LA JAQUECA NERVIOSA, LA ESPERMATORREA LA IMPOTENCIA. Estos dolencias son el resultado de la ignorancia y de los abusos de la juventud en los placeres y en el onanismo, el mayor de los vicios y el mas horrible de los crímenes, que traen más miserias al genero humano que cualquiera otra enfermedad. La destrucción de la vida por este PECADO DE LOS PECADOS no puede describirse adecuadamente ni la inmensidad de males que engendran. Sus efectos y demoralización en el hombre no tiene paralelo.

Mi experiencia en el tratamiento de estas enfermedades me ha mostrado y hecho ver los terribles efectos causados por este vicio de la MASTURBACION, con sus consecuencias LAS EMISIONES INVOLUNTARIAS, LA DEBILIDAD, LA EXHAUSTION DE LAS FUERZAS, LA PARALISIS LA EPILÉPTICA, LAS AFECIONES NERVIOSAS de varias especies, los DOLORS y DEBILIDADES en la ESPALDA, y estreñimiento, las ERUPTIONES de la PIEL, LA HIPOCONDRIA, las ENFERMEDADES de la columna VERTEBRAL, LA PERDIDA del SUEÑO, los PEN-
SAMIENTOS SUICIDAS y una larga complicada serie de dolencias.

EL AFAMADO REMEDIO del DR. LOWRY.
SE VENDE EN TODAS LAS DROGUERIAS Y BOTICAS DEL MUNDO
Depósito y Laboratorio del REMEDIO del DR. LOWRY.

N° 7 WEST 31st STREET, NUESTRA YORK, E. U. A.

Guayaquil, Marzo 7 de 1893.

VERDADEROS
COLLARES ROYER
ELECTRO-MAGNETICOS
CONTRA LAS CONVULSIONES
Y para facilitar la DENTICION de los NIÑOS.
Los Collares Royer son los únicos que preservan permanentemente las MUELAS de las Convulsiones, ayudando al mismo tiempo la Denticion.

El Doctor BROCHARD, profesor de higiene de enfermedades de los niños, en la Facultad de Medicina de París, recomienda el uso de los Collares Royer.
« Con el fin de contestar al gran número de preguntas que me han sido dirigidas, diré á sus lectores que pueden emplear con toda confianza el COLLAR ROYER, que está conocido en Francia como en los demás países, desde más de 25 años, y que por su eficacia ha valido á su autor los mayores elogios. La electricidad que de él se desprende por poca que sea, produce sobre la piel del niño y las fibras nerviosas que rodean las mandíbulas una ligera excitacion que no puede ser evidentemente sino muy saludable en el momento de la denticion para evitar las convulsiones. » (Política Médica, N.º 27, año de 1876).

EXIAME QUE CADA CADA LLEVE LA MARCA DE FABRICA ARDUA Y LA FIRMA: ROYER, Fabricacion, 225, Rue St-Martin, PARIS. - Depósito en todas Farmacias.

Aviso á los Consumidores

Los PRODUCTOS de la
PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND
11, Place de la Madeleine, PARIS
(Anexo, 87, rue Saint-Honore)

Tales como: ORIZA-OLIL * ESS-ORIZA * ORIZA-LACTE * CREMA-ORIZA
ORIZA-VELOUTE * ORIZA-TONICA * ORIZALINA * JAPON-ORIZA

¡Buen gusto y el Premio del Publico á los mejores productos que rigen en el comercio!
Pero como no pueden fabricar estos Productos Oriza para vivir en su respectivo
advertimos á LOS CONSUMIDORES para que no se dejen engañar
Los verdaderos productos se venden
en todas las casas honorables de Perfumeria y Drogueria.

Se envia franco de Paris, el Certificado de autenticidad.

VINO DEFRESNE

Toni-Nutritivo
CON
PEPTONA

ADOPTADA OFICIALMENTE POR LA ARMADA Y LOS HOSPITALES DE PARIS
El vino de Peptona Defresne es el mas precioso de los tonicos; contiene la fibra animal, el hierro benéfico y el fosfato de cal del carne de vaca, es el unico que se absorbe en el estomago y en el intestino.
Este delicioso vino de sabor al apéto, reanima las fuerzas del estomago y modifica el humor de un individuo, porque contiene el ALUMEN de los nervios y los nervios del sistema, reanima la sangre agotada por la anemia y trae á la desviacion de la columna vertebral.
El vino de Peptona Defresne es un remedio para las personas á quienes la fatiga y las inquietudes les reducen lentamente, nutre á los ancianos, suprime los dolores de crecimiento en los jóvenes; sostiene las fuerzas de la madre, durante la lactancia.
DEFRESNE es el primer preparador del vino de Peptona. Desconfiar de las imitaciones.
Se vende en todas las Farmacias de Europa y América.
Farmacias de Francia y del extranjero.

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES

Jabon Oriza - Aterciopelado

El Mejor
y el mas Dulce de los Jabones

PERFUMERIA ORIZA
de L. LEGRAND
Inventor del Producto VERDADERO y acreditado ORIZA-OIL
11, Place de la Madeleine, Paris
SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

LOMBRIZ SOLITARIA
DE ROZAS, por las
GLOBOS DE BUCHANAN
Farmaculo, Laxante y Purificante
ADOPTAO POR EL GOBIERNO DE CHILE
PREPARADO EN GUAYAQUIL, J. PARRA

Precioso descubrimiento.

La agricultura que es una de las principales fuentes de la riqueza pública, tenia un enemigo poderoso, casi invencible, "la Perros, horeva," que es un hongos parásito que ataca no sólo á la tierra, sino también á los árboles como los manzanos, perales, limoneros naranjos, etc.

Un frasco de mangas rojas aparece el mal en un principio y progresivamente va desarrollándose hasta que ocasiona la muerte de la planta.

Hoy se ha descubierto un remedio eficaz que no sólo destruye, al "hongos parásito," sino que destruye á las plantas su vigor y lezanla.

La enfermedad de las plantas se ha desarrollado en Mendoza, San Juan, (República Argentina) en Ica, Arequipa y Moquegua (Perú) en Concepción y Huasco (Chile), lo mismo que en Francia, Italia, España y Portugal.

Las personas que deseen saber más detalles sobre este maravilloso descubrimiento, pueden dirigirse al Director de este Diario señor don José J. González.

ITINERARIO COMBINADO.— De la P. S. N. C. y C. S. A. de Vpsa por, para los meses de Abril, Mayo y Junio.

- LLEGADAS.
- JUNIO.
- 1 "Quito", de Panamá é intermedios.
 - 2 "Mendoza", de Valparaíso é intermedios.
 - 3 "Mapocho", de Valparaíso é intermedios.
 - 4 "Santiago", de Panamá, con malas inglesa, americana y francesa.
 - 5 "Arequipa", de Valparaíso é intermedios.
 - 6 "Mapocho", de Panamá, con mala americana.
 - 7 "Casma", de Chiriqui, Panamá é intermedios.
 - 8 "Cachapoal", de Valparaíso é intermedios.
 - 9 "Arequipa", de Panamá, con malas inglesa, y americana.
 - 10 "Mendoza", de Valparaíso é intermedios, (incluso Tumbes).
 - 11 N. B.— El Vapor caletero "Casma" no toca en Cayo.

- SALIDAS.
- JUNIO.
- 1 "Quito", para Panamá é intermedios.
 - 2 "Mapocho", para Panamá, con malas inglesa, americana y francesa.
 - 3 "Santiago", para Valparaíso é intermedios, (incluso Tumbes).
 - 4 "Arequipa", para Panamá
 - 5 "Mapocho", para Valparaíso é intermedios.
 - 6 "Casma", para Panamá, Chiriqui é intermedios.
 - 7 "Cachapoal", para Panamá con malas inglesa, americana y francesa.
 - 8 "Arequipa", para Valparaíso é intermedios.
 - 9 "Mendoza", para Panamá, con malas america y francesa.

Aviso.

Por ante el suscrito Escribano, ha otorgado escritura de venta, la señora Entregada Consejo, á favor de la señora Flor de María Salcedo, de una casa edificada en terreno propio, situada en la calle de la "Municipalidad" intersección con la de "Boyard" de esta ciudad.

Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de ley.

Guayaquil, Mayo 13 de 1893.

MALDONADO DE HEREDIA.

COMBUSTIBLE

ECONÓMICO, BARATO

Y SIN IGUAL.

El Coke que se produce en la fábrica de Gas. La mitad de éste da más calor para las cosas que el doble de carbón de madera ó de leña. Calor igual y constante con la mitad del gusto. Haced la experiencia y no emplearéis otro. Desde un quintal, se depende en la Oficina de la Compañía de alumbrado, calle del Teatra N° 122 de 7 á 10 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Guayaquil, Mayo 8 de 1893.

go. v. ait

José Matías Avilés

Ha trasladado su estudio de Abogado á la calle de "Sucre" 1ª cuadra n° 73, primer piso

FERNANDO H. LEVOYER— ofrece al público sus servicios como afinador y tocador de piano por Balles &— Calle de la "Industria" intersección con la "Artesanos" N° 74.

Guayaquil, Marzo 21 de 1893.

IMP. DE "LOS ANDES"